

# EL CORREO

MADRID

Martes 26 de Agosto de 1890

Suscripciones a este periódico: En todas las librerías de Madrid y provincias, y en la Administración, calle de San Gregorio, núm. 8, donde también se reciben anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. La correspondencia debe dirigirse al Administrador D. MANUEL R. PASTRANA

Núm. 3.792

Año XI.

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, pesetas 1'50 al mes; provincias, pesetas 5 trimestre pagando en la Administración, y pesetas 5'50 por medio de comisionado; extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la union postal, pesetas 18. Número suelta, 5 céntimos de peseta.

## ESTÁN LOCOS

Con razon, la prensa liberal y democrática de la mañana, refleja su asombro, ante los incalificables sueltos, que anoche a modo de consigna, publican los órganos oficiales, desde *La Correspondencia* a *El Estándar*.

El efecto que producirían los tales sueltos entre la gente desapasionada, puede calcularse, sabiendo que cuando los periodistas preguntaron anoche al subsecretario de Gobernación (pues el Sr. Silveira estaba en Toledo) sobre el origen y causa de los tales sueltos, el subsecretario se limitó a declinar toda responsabilidad en el asunto.

¿Quién los ha inspirado, sin embargo? Segun unos, esos sueltos se han escrito por instrucciones que de San Sebastian trajo el señor Irujo del Sr. Cánovas; segun otros, los sueltos los ha inspirado el duque de Tetuan.

Sea lo que fuere, la prensa ministerial, con ocasion de la estancia del Sr. Sagasta en Bilbao, y con ocasion asimismo del viaje de la Reina, dijo anoche tales cosas, que no se recuerda imprudencia semejante.

Todo por no saber disimular la ira y la con-trariedad que a los conservadores y conjuncionistas ha producido el recibimiento que en Bilbao ha tenido el Sr. Sagasta!

Oligamos en primer término el insensato alegato contra el Sr. Sagasta, segun como lo expresa *La Epoca*, ampliando conceptos, tambien vertidos en *La Correspondencia* y en *El Estándar*:

«Los progresistas en España—dice *La Epoca*—serán progresistas siempre: cuando la opinion los enfrena, ellos se desbordan, y caiga el que caiga.....»

Buena prueba de ello está ofreciendo en estos instantes el Sr. Sagasta; para visitar a Bilbao y sus ricas cuencas mineras bastaban seguramente dos ó tres dias; para recibir agasajos, asistir a banquetes y descansar luego, no había necesidad más allá de otros tres ó cuatro dias.

Pero, a pesar de esto, el jefe de la fusion lleva dos semanas en la ciudad invitado, como si quisiera que su figura y las demostraciones de cariño que recibe se destacaran y nublaran otras figuras y otras ocasiones que pronto han de verse.

En ningún país constitucional de Europa, el jefe de un gobierno que cae hace alarde de ir poniéndose delante en el camino que ha de recorrer el jefe del gobierno que le sucede; esta es una falta de delicadeza que en Europa no hay quien la cometa, mas que el Sr. Sagasta.

Pero como el último presidente del Consejo anunció que saldría de la invicta villa el 27 ó el 28, no aspira, por lo visto, más que a dejar el recuerdo de sus evasiones para que luego se comparen con otras; lo cual no deja de ser, en un monárquico, peligroso, y en un jefe de partido que está en la oposicion un alarde de vanidad más que reprehensible.

Los hechos han de desmentir, sin embargo, esas malicias, si han existido, y nosotros tenemos por seguro, pues conocemos la lealtad, la adhesión que por la Reina Regente, como antes por su augusto esposo, sintió en todo tiempo el pueblo bilbaíno, que esta recibirá a S. M. y al jefe de su gobierno, que irá a acompañarla, con las muestras más vivas de respeto y de simpatía.»

En primer lugar, sabe todo el mundo, que a no ser las reuniones de la Junta Central, primero, y luego por haberse perdido en San Sebastian, dos ó tres dias a causa del mal tiempo, el viaje a Bilbao del Sr. Sagasta, se habría realizado diez ó doce dias antes.

En segundo lugar, la lealtad del Sr. Sagasta, y su nobleza para con la Reina, son tan notorias, que hasta con el más secundario motivo, siempre que ha hablado en Bilbao ha tenido palabras de alta y justa consideración para S. M.

El Sr. Sagasta no necesita para el cumplimiento de sus deberes que la recuerden los conservadores necios de delicadeza que para ellos habrán menester, ni tiene para qué colocar al Sr. Cánovas en líneas semejantes a las de la Reina, como parece deducirse del lenguaje de *La Epoca*.

Si en Bilbao, como sucede en todas las capitales de España, no quieren al Sr. Cánovas y detestan la política conservadora, de esto no tiene la culpa el Sr. Sagasta.

Achúscala el Sr. Cánovas a sus actos y a su carácter.

Pero, ¿qué nos cansamos?

El Sr. Cánovas y los conservadores y el duque de Tetuan y cuantos han dirigido la trama, ya para asaltar el poder del modo que lo han hecho, lo que les irrita y trae fuera de quicio, es que donde quiera que se presenta el Sr. Sagasta recibe una gran ovacion, lo cual, como han dicho varios periódicos, que nada tienen que ver con el Sr. Sagasta, significa una protesta contra la arbitrariedad de la última crisis.

Esta es la verdad.

Pero todavía en mayores imprudencias que las que dejamos apuntadas, incurrieron anoche los ministeriales, porque *La Correspondencia* publicó este suelto que ha de ser memorable:

«Noticias oficiales recibidas ayer, confirman la de nuestro corresponsal, de que S. M. la Reina irá a Bilbao por mar, si el tiempo está bueno, con lo cual se evidencia que S. M. no hace el viaje como de incógnito, a pesar de lo que han dicho algunos periódicos.

Si la Reina no permanece en Bilbao más que horas, es porque no tiene casa donde descansar, ni nadie se la ha ofrecido, ni en realidad la hay para recibir a S. M.»

No se pueden vomitar más inconveniencias en menos palabras; y solo por una perturbacion insana de los ministeriales, ha podido decirse

lo que se dice, en el precedente suelto, en las visperas de visitar la Reina a Bilbao.

A un pueblo precisamente en que la galantería, la hospitalidad, el desprendimiento y la nobleza son cualidades de que allí participa todo el mundo sin distincion de clases ni de ideas.

Nor la Reina ha de ver con profunda pena semejantes inconveniencias, porque la Reina conoce muy bien al pueblo bilbaíno, y le hace justicia.

Estas inconveniencias hay que adjudicarlas por completo a los que dirigen la política importante, que por cierto dan muestras de ser unos insensatos y de estar locos.

## Las listas electorales.

### Ampliacion de plazos.

Hé aquí el real órden que hoy publica la *Gaceta*, anunciada ya por los periódicos:

«En vista de las diferentes instancias de prórroga elevadas a este ministerio exponiendo que algunas Juntas municipales es del caso, en las grandes capitales, se encuentran en la imposibilidad material de poder fijar en sitio público para el día 26 del corriente las cinco listas que taxativamente determinan las disposiciones 2.<sup>a</sup> de las transitorias de la nueva ley electoral:

Considerando que por razon de su numeroso censo y de la complejidad de los datos, antecedentes y documentos que las Juntas municipales han de examinar y confrontar para la redaccion de estas listas, las grandes capitales se hallan en una situacion muy distinta a la de los municipios de más reducido vecindario, en los cuales las operaciones del censo resultan en esta parte mucho más sencillas:

Considerando asimismo que con respecto al segundo plazo de la subsecuente operacion del censo, ó sea al de la remision al presidente de la Diputacion provincial de las cinco listas rubricadas, así como de los documentos e informes de su referendario, las capitales de provincia disponen en cambio de mayores facilidades de cumplimiento, puesto que para esta remision no necesitan de estafeta ó correo, quedando reducido el acto a una mera formalidad de entrega de documentos dentro de la misma ciudad:

Vistos los artículos 12 y 13 de la ley electoral, su segunda disposicion transitoria y el real órden de 14 del corriente, por la cual, de conformidad con la Junta central, quedó autorizado el gobierno para prorrogar por el tiempo estrictamente necesario, alguna plaza que resultase insuficiente, y especialmente respecto a las quejas que se refieren a la falta de publicacion de las listas en la forma determinada por la ley.

S. M. el Rey (Q. D. G.), y en su nombre la Reina Regente de reino, he tenido a bien disponer:

1.<sup>o</sup> Que para todas las capitales de provincia queda prorrogado el plazo de la fijacion en sitio público de las cinco listas del censo hasta el día 4 del próximo mes de Setiembre.

2.<sup>o</sup> Que la entrega de dichas listas del ayuntamiento de las capitales con sus respectivos documentos e informes al presidente de la diputacion provincial no podrá dilatarse más allá del 14 del mismo mes.

Después de haber estado estas listas fijadas al público durante los diez dias que previene la ley, las juntas municipales del censo de las capitales de provincia podrán remitir al presidente de la diputacion el día que estimen más conveniente antes de la fecha del 15 de dicho mes de Setiembre.

3.<sup>o</sup> Que para las demás Juntas municipales que no correspondan a Ayuntamiento de capitalidad, se mantengan inmutables los plazos fijados en el real órden de 11 del actual.

4.<sup>o</sup> Que segun determine el art. 14 de la ley electoral, concordado con la segunda disposicion transitoria de la misma ley por la real órden de 16 de Julio último, las Juntas provinciales del censo se constituyan el día 15 de Setiembre próximo, a las ocho de la mañana, en el salón de sesiones de la respectiva Diputacion provincial, al efecto de lo prevenido por el art. 14 de la ley.

De real órden lo digo a V. S. para su conocimiento y demás efectos.—Dios guarde a V. S. muchos años.—Madrid 25 de Agosto de 1890.—Silveira

### El pleito de Peral.

Los periódicos admiradores de Peral, continúan haciendo una gran campaña en su obsequio, y truenan contra el Sr. Beranger, y aun contra los técnicos, que se suponen poco entusiasmados.

Hay que advertir, sin embargo, que entre los hombres de la junta técnica, reunida en Cádiz, hay personas verdaderamente respetables por su ciencia y su rectitud.

Algunos telegramas de Cádiz, dicen, que aun no hay dictámen, y que los pareceres están encontrados.

Otros telegramas, menos optimistas, dicen:

«Que no es posible dar al barco direccion al navegar submarinamente; que el aparato de profundidades no es de utilidad más que hasta cierto punto; que las paredes del buque no son de suficiente consistencia, apenas el buque baja algun tanto en las aguas del mar,

El día de las pruebas oficiales, la tripulacion se vió comprometidísima, y solo a grandísimos y titánicos esfuerzos se debió que el submarino saliera a flote, después de haber llegado a una profundidad que no hubo modo de calcular.

Todos, amigos y no amigos, hacen justicia aquí a los buenos deseos y al talento y estudios de Peral. Pero respecto de su invento se ha producido—dice un telegrama de *La Union*—profunda reaccion, por lo que se oye a las personas de más autoridad en la materia, cuyos dictámenes le son desgraciadamente contrarios.»

En vista de tan contradictorias impresiones, ¿no es verdad que preceda la publicacion del dictámen cuando lo haya, como de los votos particulares si los hay?

## SAGASTA EN BILBAO

### El banquete de anoche.

El teatro de la Gran Vía, donde se celebró anoche el banquete político en honor del Sr. Sagasta, estaba vistosamente decorado con banderas y guirnaldas formando pabellones.

La iluminacion, aparte de las luces de gas, consistia en seis focos eléctricos que proyectaban una claridad deslumbradora.

En el escenario, presidiendo la mesa de honor, y bajo el escudo nacional, se ostentaba el retrato de S. M. la Reina Regente.

Perpendiculares a la mesa de honor habia otras tres mesas para ochenta cubiertos cada una.

En una tribuna alzada al efecto se habia colocado el sexteto del teatro Nuevo en que trabaja la compañía del Sr. Mario.

Se habian suscrito para el banquete más de doscientas personas, siendo el precio del cubierto cuatro duros.

Entre particulares distinguidos invitados y representantes de la prensa, sumárianos unos treinta, pudiéndose, por tanto, calcular en doscientos cincuenta el número total de comensales.

Anunciaron que no podían asistir, a causa de enfermedad, el señor duque de Veragua, que reside en Las Arenas, y el Sr. Puigcerver, que está en Lourdes.

### Llega Sagasta.

El Sr. Sagasta, acompañado de varios amigos, llegó a las siete de la tarde de Las Arenas, y antes de entrar en el teatro, recorrió en carruaje el Ensanche con objeto de conocerlo.

A las siete y media hizo su entrada en el salón del banquete, recibiendo una ovacion entusiasta.

Comparon la mesa de honor el Sr. Sagasta, los senadores Sres. Zabala y Victoria Lecas; el presidente de la Diputacion, Sr. Alzola; el vicepresidente, Sr. Uribe; los diputados Sres. Lecas, Aguirre y Chavarrí; el individuo de la comision provincial Sr. Palacio; y los ex ministros señores Nuñez de Arce y Eguillor.

Asistieron tambien al banquete los senadores y diputados Sres. Leon y Llerena, Medina Vitoria, Severiano Arlas, Gustavo Morales, Monasterio, Villanueva, Cruz y Gutierrez Abascal; los ex gobernadores Groizard, Fernandez Blanco y Sañudo; el presidente de la Diputacion provincial, Sr. La Presilla, y los Sres. Arceche, Rodríguez Tirso, el presidente del ferrocarril de Balmaseda; Marco (D. José) y baron de Areyza.

### Las señoras.

A las nueve se llenaron de público las localidades, predominando el bello sexo con espléndida manifestacion de la hermanara bilbaína.

El Sr. Sagasta comunicó a varias comensales la observacion de que en todas las manifestaciones de simpatía que en Bilbao habia recibido, las mujeres se han distinguido por su entusiasmo.

Durante el banquete, el sexteto tocó el valiente himno de *Los Puritanos*, cuyas primeras notas fueron saludadas con una nutrida salva de aplausos.

### Empiezan los brindis.

A las nueve y cuarto comenzaron los brindis. D. Eduardo Aguirre, diputado por Bilbao, los inauguró. Brindó por la salud del Sr. Sagasta y dijo que han pasado los tiempos en que ser liberal era síntoma de ignorancia y de pobreza.

Hoy—añadió—la inteligencia, el dinero y la iniciativa, se rennen en las filas de los partidos liberales, lo cual prueba la influencia de las ideas que estos sustentan. Los conservadores, para poder pasar ante el país, alardean de liberales. Cinco años de prácticas liberales han modificado el estado de la opinion, como lo demostrarán las próximas elecciones. Las Provincias Vascongadas deben gratitud al gobierno liberal, porque siempre se mostró deferente a la interpretacion del concierto económico.

¡Gloria! exclamó el orador—al los que a ese concierto han contribuido! Los actos de adhesión al Sr. Sagasta constituyen una votacion anticipada, porque Bilbao y Vizcaya quieren libertad y órden. ¡Brindo por la Reina y por el Sr. Sagasta!

El Sr. Omedo, director de *El Diario de Bilbao*, divide en dos partes sus brindis, conagrandando la primera a la prensa forastera y local, y la segunda al ilustre jefe de su partido señor Sagasta.

El Sr. Gutierrez Abascal, dice: Cumplo gustoso un deber de cortesía, devolviendo el saludo al pueblo y a la prensa bilbaína en nombre de la prensa de Madrid.

Dirige un recuerdo a los ilustres periodistas que han nacido en Vizcaya, como Trueba, el cantor de la Virgen de Begoña, y Mazas, esperanza malograda, pero que habia dado ya sabrosos frutos.

Me congratulo—añade—de este espectáculo dado en honor de nuestro ilustre jefe. La más blanda de las caídas ha sido la del partido a que pertenezco, pues ha caído en Bilbao recibiendo las ovaciones de un pueblo trabajador y libre, siendo saludado por mujeres hermosas, despees de presenciar las más magníficas manifestaciones de la industria.

Este—concluye—es el primer acto de oposicion del partido liberal para reconquistar el poder, no por oscuras intrigas, sino por el empuje de la opinion. (Aplausos.)

D. Pablo Alzola recuerda las glorias del pueblo vascongado en las guerras de la Reconquista, de Italia y Flandes.

Hoy, cambiados los tiempos—continúa—la virilidad de nuestro pueblo se emplea en el desarrollo de los intereses públicos, cubriendo el suelo de ferro-carriles, alzando gallardas chimeneas de innumerales fábricas, faltándonos solo emanciparnos de esa tutela administrativa, de esas recalcadas leyes que han roto aquella confianza con que vivíamos dentro de nuestro libre derecho foral. Agradecemos al gobierno liberal las deferencias con las Provincias Vascongadas, sin que esta gratitud signifique hostilidad hacia nadie. Termina con palabras afectuosas para la Reina por su predilecta idea de establecer una gran concordia entre las provincias vascas y las demás de España. (Aplausos.)

### El discurso de Sagasta.

Se levanta a hablar el Sr. Sagasta y es saludado con una ruidosa salva de aplausos.

Hé aquí su discurso: Estoy conmovido; no sé al levantarme cómo podré responder a los agasajos recibidos y contestar a las frases que me han dedicado, ni cómo reflejar mi inmensa gratitud a esta noble provincia y a este pueblo, baluarte de la libertad y creador de grandes intereses.

No son estas manifestaciones tributadas a mí que no soy un general vencedor, ni un héroe, ni un soldado afortunado. Son dirigidas a la idea, a la representacion de un sistema de gobierno, de una política.

He venido a admirar los progresos de la industria, a observar sus necesidades y a conocer sus aspiraciones, no a recibir ovaciones que no esperaba, pero que agradezco en el alma.

No necesito más excitaciones para la lucha electoral. Vosotros vais siempre a cumplir vuestro deber con virilidad y energía, a luchar contra los enemigos de la libertad, con el fusil y con la papeleta, contra el que se atreve a conculcar el derecho que tenéis a emitir vuestra opinion.

Ahora me dirijó a los vizcaínos: Cuando se está en la posesion del derecho, se influye en la gobernacion del país. Necesitamos todos una buena administracion; administracion honrada; una Hacienda ordenada pero no mezquina, porque estamos en tiempos de vivir con múltiples necesidades. Esto es lo que el partido liberal hubiera hecho si no cae del poder.

Ahora haré una declaracion, y es que así como soy intransigente partidario de la unidad política, estoy convenido de la necesidad de la libertad administrativa de las provincias, por que sus costumbres administrativas, sus usos y sus preferencias son difíciles de desarraigat.

No es posible administrar lo mismo a Andalucía que a las provincias Vascongadas, a Galicia que a Cataluña. Es, pues, necesario dejar que las benéficas costumbres de ciertas provincias sean respetadas, en cuanto en nada perjudiquen a la unidad del esfuerzo patrio.

Mi gratitud a este pueblo esencialmente liberal y trabajador. Cuando me acerco a estas costas, siento siempre conmovido mi ánimo, porque pienso en las desdichas de la guerra y en los esfuerzos del pueblo vascongado para restaurar las heridas con el esfuerzo del trabajo y el vigor de la iniciativa. ¡Viva, viva, viva Bilbao! (Grandes aplausos.)

Si algo he hecho como gobierno en favor de Bilbao, no ha sido como odioso privilegio contra otras provincias, sino como premio debido al trabajo y al esfuerzo inteligente de los vizcaínos, que han cubierto de ferro-carriles la provincia y sembrado de fábricas la ría.

Bilbao solo necesita que se le respete lo que tiene y se le conceda lo que merece.

Debo a las bilbaínas frases de gratitud. Ha adquirido la mujer bilbaína fama de severidad en la familia, y en este punto llega a la heroicidad cuando ve amanecido el puro horizonte del hogar doméstico.

Esto vale más que la distinción y la elegancia; pero las bilbaínas saben hermanar lo uno y lo otro. Yo saludo a las damas bilbaínas.

Como una de ellas, la más principal, envía el Sr. Sagasta un recuerdo a la Reina Regente. Concluye con estas frases: Brindo por las damas bilbaínas y por el porvenir de Vizcaya. (Grandes aplausos.)

### Siguen los brindis.

El Sr. Arellito propone que el Sr. Zavala, en nombre de Vizcaya, abraza a Sagasta como ilustre jefe del partido liberal.

Así se hace en medio de una explosion de bravos y aplausos con que termina el banquete a las diez y media de la noche.

La comision organizadora del banquete ha sido muy felicitada por lo bien dispuesto que todo estaba.

Ha tenido las mayores deferencias con las prensas, invitando a todos los periódicos locales y representantes de la prensa forastera.

### Felicitaciones.—Una declaracion.

Terminado el banquete, ha recibido Sagasta, durante media hora, grandes felicitaciones interrumpidas por vivas a la libertad, a España, a la soberanía nacional y a Sagasta, frenéticamente contestadas.

El discurso de éste ha defraudado las esperanzas de muchos que creían haría indicaciones acerca de los rumbos del partido liberal en su campaña de oposicion. Cuando hizo notar esa reserva, dijo Sagasta, que hablando recibido agasajos de elementos que no son liberales, no queria ofenderlos con notas subidas de oposicion a los conservadores, las cuales reserva para futuras reuniones.

Ha «Bañado que cree urgente concertar con los amigos una campaña de oposicion, que a su juicio no debe demorarse más que hasta mediados de Setiembre.

Se ha comentado mucho la declaracion sobre la autonomia administrativa de las provincias.

Ha sido tan explícito en esto, que se cree va a ser la libertad administrativa uno de los nuevos puntos del futuro programa del fusionismo.

### Final.

Al salir del teatro el Sr. Sagasta, fué aclamado por numeroso gantío que le esperaba a la salida. Ha ido después a visitar los talleres de la fábrica que surte de alumbrado eléctrico a parte de la poblacion, cafés, casinos y establecimientos particulares. A las doce de la noche regresa a Las Arenas.

Casi toda esta reseña del banquete está tomada de nuestro colega *El Liberal*, a quien se la ha transmitido desde Bilbao el Sr. Arana.

El corresponsal de *La Iberia*, añade que para hoy martes está organizada una expedicion a Balmaseda y Trueba.

Nota. Nuestro corresponsal en Bilbao, señor Olmedo, nos telegrafió ayer á la una y media dando cuenta de los preparativos del banquete y del aspecto que ofrecía el salón; pero como desgraciadamente, desde que se halla en el poder esta situación, casi nunca recibimos con tiempo los telegramas, con el de ayer nos sucedió lo mismo, siendo completamente inútil el gasto hecho.

También hoy hemos recibido otro extenso telegrama de nuestro estimado amigo D. Ricardo Fernandez Blanco, digno gobernador que fué de Bilbao, dando cuenta del banquete.

No lo publicamos, porque la relación que de él hace, concuerda perfectamente con la que ya habíamos tomado de nuestro colega *El Liberal*.

### LA SALUD PÚBLICA

(PARTE OFICIAL.)

**Alicante.**—Muro, 1 invasión; Vergel, 1 invasión; Villajoyosa, 6 invasiones y 2 defunciones.

**Badajoz.**—Llerena, 1 invasión.

**Toledo.**—Toledo, 21 invasiones y 8 defunciones; Albarreal de Tajo, 2 invasiones.

**Valencia.**—Alfarrasí, 1 invasión; Alberique, 3 invasiones y 1 defunción; Alcántara, 3 invasiones; Gabardá (nuevo), 1 invasión y 1 defunción; Guadalupe, 1 invasión; Llosa de Ranes, 2 invasiones y 2 defunciones; Ayelo de Malferit, 1 invasión y 2 defunciones; Onteniente, 2 y 3; Requena, 15 y 10; Utiel, 10 y 5; Albalat de la Ribera, 3 invasiones; Almaraz, 1 invasión; Catarroja, 2 invasiones y 1 defunción; Torrente, 2 y 4.

#### En Tarragona.

En Tortosa ocurrieron ayer 4 invasiones y 2 defunciones, y en San Carlos de la Ripita, 3 y 2 respectivamente.

#### El Sr. Silveira en Toledo.

El Sr. Silveira visitó en Toledo todos los establecimientos benéficos, especialmente aquellos en que había algún invadido del cólera, y el hospital de coléricos, dejando en todos ellos cantidades para remediar las necesidades de los mismos.

También convocó y presidió las juntas de Sanidad municipal y provincial proponiendo acuerdos, que dichas juntas aceptaron por unanimidad, altamente beneficiosos para la salud de aquella población.

El subsecretario de Gobernación celebró anoche, después de recibir las anteriores noticias, una conferencia telegráfica con el gobernador de Toledo, haciéndole varias preguntas, á las que el gobernador contestó que ha estado varias veces en Argés, en cuya población los enfermos han estado muy atardados, sin carecer de ningún auxilio, habiéndose establecido un campamento con las tiendas de campaña enviadas por el ministerio de la Gobernación.

El gobernador niega lo dicho por *El Resumen*, *La Libertad* y *El Liberal* sobre su conducta ante la epidemia en aquella provincia.

#### En Madrid.

Ayer se tuvo noticia de que en Canillas, pueblo inmediato á Madrid, había fallecido una mujer de enfermedad sospechosa calificada de gastroenteritis coleriforme.

También se decía que había ocurrido otro caso en Torrejon de Ardoz.

#### Desbarajuste.

De órden del gobernador fueron aisladas dos niñas que se encontraban en la habitación de la calle de San Oropio, donde había ocurrido la defunción; pero nadie debió pensar en que estas niñas necesitaban comer, porque ayer, á las tres y media de la tarde, se presentó en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio el guardia de seguridad núm. 370, pidiendo que se les mandase comida, pues estaban muertas de hambre y los encargados de mantener el aislamiento tenían órden de no darles alimento alguno que no procediera de la Casa de Socorro.

Por lo visto, todo el mundo sabe, menos las autoridades gubernativas y sus agentes, que las Casas de Socorro no son casas de comidas, y es claro que allí no le pudieron dar el guardia lo que no tenían; pero compadecido de las niñas, el facultativo D. Eduardo Moreno dió al agente dos pesetas de su bolsillo para que las pudiera comprar algún alimento.

#### La viruela.

El número de invasiones de enfermedad virulosa, va decreciendo notablemente en esta población.

En los diferentes distritos ocurrieron ayer las siguientes invasiones y defunciones:

Palacio, una invasión; Congreso, tres; Centro, una; Inclusa, una invasión y una defunción; Universidad, dos invasiones y una defunción; Buenavista, una defunción, y Hospicio, una defunción.

Total, ocho invasiones y cuatro defunciones.

#### Subdelegados de Sanidad.

A las nueve de la noche se reunieron ayer en el Colegio farmacéutico los subdelegados de Sanidad en sus tres secciones de medicina, farmacia y veterinaria, para tratar de las epidemias que afligen á Madrid, y particularmente de la de viruela.

Presidió el Sr. Ruiz del Cerro, y actuaron de secretarios los Sres. Perez Martín y Pardo.

Se acordó que por los subdelegados veterinarios se gire una visita general de inspección á todas las casas de vacas, para ver si es una de las causas ocasionales de esta epidemia el que la padezcan las vacas, por las malas condiciones de los establos.

Unánimemente se acordó consignar que sería muy ventajoso para la salud pública que no existieran dichos establecimientos dentro de la población.

En opinión de la Junta de subdelegados, son causas que influyen poderosamente para el desarrollo de la viruela y otras epidemias, el hacinamiento de las casas de vecindad, las malas condiciones de las casas de dormir y de los aguadores, y la falta de sifones en los retretes y aborradores de las alcantarillas.

Esperase el resultado de la visita de inspección de los subdelegados para dar las conclusiones definitivas de las causas del desarrollo de la viruela.

#### Procedencias limpias.

Habiendo transcurrido los veintinueve días que señala la real órden de 31 de Marzo de 1888, relativa á epidemias en territorio español, sin que

se haya presentado invasión alguna de cólera en el pueblo de Portaleyn, partido judicial de Alcaira, provincia de Valencia, deberán considerarse limpias las procedencias de dicho punto, y sujetas tan solo á la observación que señala la mencionada real órden.

Así lo dice la *Gaceta* de hoy.

### Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Otra rectificación.

**Lisboa 25.**—No es exacto, como se ha supuesto, que haya llegado á esta capital la emperatriz de Austria.

A quien se guarda en breve es al gran duque Federico de Mecklenburgo.

#### Trabajadores chinos.

**Nueva-York 25.**—Segun noticias de San Francisco, un sindicato anglo-mexicano ha enviado á China un agente con el fin de contratar 8.000 trabajadores para la construcción de un ferrocarril que ha de atravesar el istmo de Tehuantepec.

#### Incendios.

**Roma 25.**—En Cerdeña se han registrado varios terribles incendios, que han ocasionado daños de consideración y varias víctimas.

#### Empleados.

**Berlin 25.**—Hoy al mediodía han llegado á esta el doctor Peters y el teniente Tiedema. Numerosa muchedumbre les aguardaba y prorumpió en vitores entusiastas al verlos.

#### Huelguistas.

**Mons 25.**—El número de los huelguistas en el Borinage asciende á 16.639.

#### Disminución de defunciones.

**Djeddah 25.**—Han llegado por mar 4.800 peregrinos. El número de los muertos por la epidemia cólerica, que había sido 20 por término medio, ha bajado en los últimos días á nueve.

#### El Salvador y Guatemala.

**Nueva-York 25.**—Noticias recibidas de Guatemala anuncian que el presidente Barrios ha firmado el protocolo de paz con el Salvador. El general Ezeta ha reiterado sus reservas en favor de la autonomía del Salvador.—*Fabra.*

### CAMPAÑA ELECTORAL

#### La inspección de Tárrega.

23 de Agosto de 1890.

Sr. Director de EL CORREO.

El 18 del corriente regresó de Lérida el señor delegado, acompañado de otro secretario particular, llamado Magriñá, en sustitución del señor Llovera: se citó al alcalde por medio de oficio para las tres y media de la tarde. Inmediatamente el alcalde publicó un nuevo bando convocando al vecindario para presenciar el acto.

A la hora indicada había un numeroso público en la sala principal de la Casa capitular, sin faltar el correspondiente piquete de la Guardia civil, compuesto de seis individuos y un cabo. Abrió el señor delegado el candado de la secretaría, y se dió principio á la visita. Esta duró hasta las ocho de la noche, y fué muy escrupulosa, pues se pidieron todos los expedientes de consumos y arbitrios, una certificación de los bandos publicados en los días 16 y 18, documentos referentes al Pósito y muchos otros, presentándose todos con la mayor regularidad.

Terminada la visita, preguntó el alcalde al delegado si tenía intención de volver á poner el candado; y como contestase afirmativamente, pidió se diese lectura á su credencial; y como de ella solo resulta que vanta á inspeccionar los documentos de la secretaría, el alcalde protestó fuertemente de semejante hecho, exigiendo en tal caso se levantase acta notarial. En vista de ello, el delegado desistió de sus propósitos, quedando en su virtud normalizado el estado de cosas.

No fué menos rigurosa la inspección de la mañana del siguiente día, pues se pidieron las cantidades consignadas en presupuestos de puestos públicos, así como sus rendimientos, el empadronamiento últimamente formado y el padron de cédulas, el estado de la caja municipal, el papel de la Deuda que tiene este Ayuntamiento como ingreso y los fondos existentes del Pósito, todo lo cual resultó estar conforme.

Reanudada la visita por la tarde, se exhibieron los presupuestos, expedientes de muchas gubernativas y otros documentos, para hacer comprobaciones, así como si hay médicos titulares. Sin duda, no sabiendo qué pedir más, se pidieron los antecedentes sobre obras que se han realizado recientemente, y que han merecido unánime aplauso, tales como el derribo del portal de Urgel, que ha dado vida, limpieza y expansión á toda una barriada.

Tanta ha debido ser la contrariedad que experimentó el delegado del resultado de las visitas, que en presencia del alcalde y del público confesó que la administración de este Ayuntamiento nada tiene que desear, haciendo cumplidos elogios del secretario de esta corporación, á cuya manifestación laudatoria, se adhirió el Sr. Magriñá.

El delegado y el jefe del partido conservador D. Enrique de Cárcar con el Sr. Magriñá, salieron el miércoles para Lérida, á dar cuenta de sus gestiones al señor gobernador; tres días permanecen en la capital, y esta es la hora que aun no han regresado. La ciudad está excitada, esperando el resultado, y la opinión pública tanto de aquí como de sus contornos, está unánime en favor del actual Ayuntamiento. Como lo que domina es el interés político y no el de hacer administración, no se confía en que se haga justicia.

Lo último que se sabe es que el gobernador no vé el pleito claro y remite á Madrid el expediente para consulta.

#### De Orense.

23 Agosto de 1890.

Sr. Director de EL CORREO.

Nada digo á Vd. del triste suceso de Ablon, porque ya tendrán noticias por el telégrafo. Dejando aparte esta nota triste, paso á ocuparme de la cuestión política.

La iniciativa aquí, en interés de la situación, la lleva el Sr. Bugallal, subsecretario del ministerio de la Guerra, á cuyo lado gran como astros menores el Sr. Quiroga Vazquez, el señor Canido, fiscal del Tribunal de Cuentas, y el señor marqués de Trive.

Cuéntanse ochenta cesantías en el gobierno civil, oficinas de Hacienda, Correos y Penales, y creemos que por el cambio que llevan, en todo el mes de Setiembre no quedará un solo empleado en su puesto, siendo la *razzia* tan general, que no se recuerda otra semejante.

El día 3 de Setiembre se volverá á hacer la elección de vocales para la Junta provincial del Censo, y como es difícil que entre los diferentes grupos que constituyen la Diputación provincial se llegue á una inteligencia, no puedo anticiparle cuál será el resultado, por más que es probable tengan participación todos los partidos.

Asegúrase que está ya hecho el encasillado para los nueve distritos de esta provincia, citándose los nombres de los Sres. Bugallal, Trive, conde de San Roman, Quiroga, Canido, Mosquera (D. Antonio), Cantero, Espada y Corvoles, como ministeriales.

El partido liberal presenta hasta ahora lucha en la capital, Rivadavia y Carballino, con las candidaturas de los Sres. D. Vicente Perez, don Adolfo Merelles y D. Francisco Mosquera, actuales diputados.

Sensible será que los demás representantes de esta provincia en las actuales Cortes no hagan un supremo esfuerzo con los elementos de que disponen y con sus intereses, en sus distritos, para que la acción del gobierno no se deje sentir, como tendrá que acontecer, si la lucha se limita á tres distritos solamente.

Es menester que Vd. con la autoridad que le dá el puesto que ocupa en el partido, y utilizando los medios de que puede disponer, consiga que nuestro jefe emplee toda la energía que es necesaria en estas circunstancias para que los que quieren actos de diputado, as prciso que ahora, ante las contradicciones de la oposición, echen el resto.

En la reunion celebrada por la Junta del censo en esta capital no se ha presentado reclamación alguna por inclusión y exclusión de electores, lo cual prueba la legalidad que ha presidido á la formación de las listas. Esto honra á la corporación municipal, compuesta toda de liberales, y á su digno presidente.

En el próximo mes de Setiembre se celebrará aquí un *meeting*, al cual están invitadas las señoras marqués de la Vega de Arriajo y Bacerra, que formaban parte del último ministerio liberal, y que tienen en esta region legítima y reconocida influencia.—*El corresponsal.*

### “LA GACETA.”

#### Presidencia.

Real decreto decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada por el gobernador de Sevilla.

#### Gracia y Justicia.

Real decreto nombrando canónigo de Toledo al presbítero D. Salvador Sanchez Valdepeñas.

#### Guerra.

Real decreto concediendo el pase á la sección de reserva con el empleo de general de brigada al coronel de infantería D. Celestino Espinosa y Alverico.

Id., id. con el empleo de general de brigada al coronel de la Guardia civil D. Benito Macías y Rueda.

### CRONICA TRISTE

#### Sobre ... vino...

A las seis de la tarde se produjo un fuerte escándalo en los muelles de la estación del Mediodía. Uno de los trabajadores, en completo estado de embriaguez, comenzó á molestar á sus compañeros.

Viendo éstos que no podían con él, requirieron el auxilio de los guardias de Seguridad. Fué el primero en acudir el 895, y el promovedor del escándalo arremetió contra el guardia á mordiscos y patadas, destrozándole con las manos la guerrera.

De un bocado le produjo una herida grave en la mano derecha.

Para contener á la fiera con figura de hombre, fué preciso emplear el sistema del lazo.

Fuertemente amarrado y tendido en una camilla pudo ser llevado á la hospitalización.

El guardia pasó al Hospital Provincial.

#### Zúñis.

Al pasar el viernes último el tren de mercancías núm. 107 por el kilómetro 472 de la línea de Almansa, término municipal de Pissost (Valencia) los fueron disparados dos tiros á los guardafrenos de cabeza y cola, sin que afortunadamente sufriesen lesión alguna.

La Guardia civil de Benifayó hizo pesquisas y detuvo á los autores del atentado, que son tres jóvenes, quienes, convictos y confesos, fueron extraídos al juzgado de instrucción.

#### Suicidio.

A las siete de la mañana se arrojó desde el corredor del piso tercero al patio de la casa número 14, de la ronda de Valencia, la inquilina del cuarto número 8, Candida Gonzalez Barriobajo, de treinta y cinco años, so terna, natural de Málaga.

En gravísimo estado fué conducida á la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa, donde á poco falleció después de haber recibido los Sacramentos.

#### Ansiedad.

Reinaba ayer gran ansiedad en Santander por la falta de una de las lanchas que habían salido á pescar.

La tripulaban nueve hombres.

#### Parricidio y suicidio.

En Barcelona, un matrimonio italiano que habitaba en el pasaje de Escudillera, tuvo ayer una acalorada reyerta, que concluyó el marido disparando un revólver sobre la mujer, á la que dejó muerta en el acto, suicidándose después. Dieron tres heridas, que han sido recogidas por los vecinos.

#### Catástrofe en Motril.

Antesyer se incendió la chora de un guarda del pago llamado Las Angustias, pereciendo abrasados tres niños de corta edad.

### Cronica de espectáculos.

#### Jardín del Buen Retiro.

La gente de Madrid es muy valiente. Aquí viajan dengues, y cólera, y viruelas, y... conservadores, y todas las calamidades que haya podido quedar en la caja de Pandora, que no por eso se acoquinan los madrileños y dejan de acudir á sus diversiones favoritas. Ayer los Jardines presentaban el aspecto de las mejores noches de Julio, á pesar del frío que se dejaba sentir.

El teatro estuvo muy concurrido al aliciente de una buena ópera, *Lucia de Lemmermoor*, se añadió el debut de la señora De Bañón, que fué la heroína de la noche, obteniendo muchos aplausos, especialmente en la cavatina y duo del primer acto y en la célebre aria de la locura, que cantó con notable afinación y buen gusto.

El bajo Sr. Aznar, hace visibles progresos, y no

obstante los hisogéros juicios que merece á la prensa, no se envanece por estos triunfos y sigue estudiando con notable aprovechamiento. Ayer lució como nunca su hermosa voz de bajo, extensa, voluminosa y bien timbrada, distinguiéndose notablemente en el desempeño de su papel. El señor Aznar es un elemento valiosísimo para las empresas, y nosotros esperamos aplaudirle bien pronto en otros teatros.

El tenor Sr. Gasparini y el Sr. Boeso, muy bien en toda la obra, que resultó, con la acertada cooperación de todos los artistas, muy aceptable.

El público retiróse muy satisfecho del espectáculo, y haciendo votos porque el tiempo permita prolongar tan agradables veladas.

### AL MENUDEO

#### La tormenta última.

Nuestro muy estimado amigo D. Bernabé Rataña nos escribe de Bondilla del Honte, pueblo de esta provincia, haciendo una extensa relación de los estragos causados por la furiosa tormenta del viernes pasado.

La tormenta empezó allí poco despues de las cuatro de la tarde, y terminó á las seis y media. Al poco tiempo de empezar, el suelo estaba cubierto por una capa de granizo y piedra de quince centímetros de espesor, teniendo algunos de aquellos, pocos, el tamaño de huevos de gallina; muchos eran algo mayores que los de paloma, y en gran cantidad, como neces.

El viñedo ha quedado completamente destruido. Un olivar existente de aquel término municipal, ha quedado sin fruto ninguno, y en un monte de caza (que ocupa tres mil fanegas de tierra), propiedad de los herederos de la condesa de Chinchón, ha causado daños incalculables, pues las encinas están peladas de hojas y fruto por completo, amen de un número exorbitante de piezas de caza que han muerto ahogadas por la inundación consiguiente.

Del mencionado monte baja un arroyo que se ha desbordado arrasando todas las huertas de la localidad, situadas en las márgenes de aquel. El aspecto que hoy presentan es tristísimo. Todas las ha destruido la avenida, depositando sobre ellas una capa de arena que llega á la altura de metro y pico en algunas partes.

Los hortelanos han caído en el estado más miserable que darse puede, pues casi todos viven exclusivamente del producto de aquellas posesiones.

En suma: que según las desconsoladoras noticias de nuestro corresponsal, el pueblo de Bondilla ha quedado arruinado, y la tierra en condiciones casi inservibles para dar fruto el año que viene.

Por fortuna no han tenido que lamentar desgracias personales.

Llamamos sobre esto la atención del gobierno por si pudiera remediar en lo posible la triste situación de los vecinos de Bondilla.

Nuestro estimado amigo, D. Francisco Peris Mencheta, ha tenido la desgracia de perder una preciosa hija de dieciocho meses.

Acompañamos á nuestro distinguido compañero en su profunda pena.

#### El ingeniero Sr. Alloza.

En Castellón de la Plana se efectuó ayer una manifestación imponente, para pedir la reposición del ingeniero jefe de la provincia D. Leonardo Alloza, autor del proyecto del puerto, declarado cesante de dicho cargo á los dos días de tomar posesión.

Los manifestantes, en número de más de 8.000, recorrieron las calles de la ciudad, llevando varios estandartes y banderas con lemas alusivos.

Una comision fué á ver al gobernador con objeto de darle cuenta de sus deseos, disolviéndose acto seguido la manifestación, sin que se turbara el órden en lo más mínimo.

#### Subasta.

Ayer tarde se verificó en la dirección general de Propiedades la subasta para el derribo de la casa núm. 2 de la calle de la Salud, donde estuvo instalada la dirección de la Deuda.

El tipo de la subasta era de materiales por gastos, y fué adjudicada provisionalmente por la cantidad de 500 pesetas al único postor don Felipe Martín.

El director de Propiedades, señor marqués de Mochales, reunirá mañana á la junta de edificios públicos para la aprobación de la subasta, con el propósito de que inmediatamente comience el derribo, que deberá quedar terminado en el plazo de cuatro meses.

#### Era natural.

Un sujeto se presentó en el juzgado de guardia á denunciar que su esposa se había fugado de casa en compañía de un amigo.

Parece que el denunciante ha estado en la Cárcel cumpliendo condena por lesiones causadas hace tiempo á su mujer de una paliza que le diera para castigar su mala conducta.

#### Desfalco.

Segun telegrafian desde Santander á *El Resumen*, al levantar el acta del arqueo de fondos del Ayuntamiento, se ha descubierto un desfalco de 170.000 pesetas. Parece que el depositario ha dispuesto de esta cantidad por favorecer á personas conocidas. Ignórase el paradero de este empleado. El juzgado entiende en el asunto.

El portadizo republicano de Santander, *La Voz Montañesa*, dice que la irregularidad procede de hace siete años.

#### El Sr. Martos.

*La Epoca* declara anoche, suponemos lo sabrá, que el Sr. Martos no se presenta candidato por Orgaz, sino por Valencia; pero el corresponsal de *El Imparcial* en San Sebastián, dice que además de Valencia, él ó su hijo se presentarán por Orgaz.

En Orgaz no sabemos lo que pasará; pero en Valencia todos dicen que el Sr. Martos no sale.

El distinguido periodista redactor de *El Imparcial*, D. Manuel Troyano, regresó ayer de Bilbao.

### LIBROS NUEVOS

*Los orígenes de la restauración de Borbone en España*, par A. Houghton. Pion: Paris 1890.

Estamos acostumbrados los españoles á que cuando los extranjeros escriben sobre la Historia y la política de nuestra patria digan todo lo que se les da por decir; lo cual nos hace pensar con frecuencia que, si no pudiese creerse nada de lo que de España dicen ingleses y franceses, se-

guramente mentarán con mayor descaro cuando hablan de pueblos menos conocidos. Ciento que ha habido extranjeros ilustres como Tick-

No hace muchos años que se publicó en París un libro en que se decía que la Puerta del Sol de Madrid era una plaza redonda con soportales, y en la cual se celebraba diariamente el mercado de granos; que á las doce un alguacil tocaba la trompeta, levantábanse los puestos y tenderetes y se verificaba la corrida de toros, el primero de los cuales había de ser estoqueado por el alcalde, quien juraba previamente des-

Solo de tarde en tarde se publica algo escrito por mano extranjera tratándonos un poco mejor. Por esto pensamos que se debe en España mirar con cuidado lo que de nosotros dicen en el resto de Europa, ya para despreciarlo, ya para estar pronto á la respuesta, ya para agradecerlo.

En este último caso nos hallamos respecto del libro del Sr. Houghton, caballero inglés que hace años reside en Madrid como correspondiente de periódicos importantes de Londres, París y Bruselas, ocupación que le coloca en condiciones de conocerlos algo mejor y hasta de estimarnos, como prueban estas palabras del prólogo de su obra: «Sé por propia experiencia—dice—que cuanto más se conocen este país y este pueblo, dotados de tantas cualidades de co-

razon y de espíritu, tanto más se le quiere, respeta y estima. En el resto de Europa se comete el error de no estudiar bastante la España contemporánea. También se incurre en el error de juzgarla atendiendo solo á su pasado, por sus horas de decadencia, por sus desfallecimientos debidos á causas profundas y remotas, de las cuales la generación presente procura despojarse desde hace veinte años con tal vigor, que demuestra haber quedado gran vitalidad en todas las capas de esta nación llena de originalidad. Aún no se ha dicho la última palabra acerca de esta sociedad y este pueblo, que luchan todavía por librarse de las consecuencias de muchos siglos de despotismo y fanatismo.»

En la primera parte de este libro se refiere a la Gran Bretaña repite una vez más sus buenos propósitos de que las tropas inglesas abandonen «el territorio, pero añade que por ahora no le juzga conveniente y que la ocupación inglesa continuará mientras no esté consolidada por completo la situación de Egipto.

El gobierno turco ha mandado al de Inglaterra una nueva nota protestando de la prolongada ocupación inglesa, calificándola de abuso de fuerza.

Los desastres de Buenos Aires dicen que siguen obligados a grandes temores de que estallen disturbios en muchas provincias.

El Sr. Cánovas para cubrir una vacante en el Reichstag (Parlamento alemán) El elector Sr. Ruhland ha obtenido 6.254 votos contra 249 que ha alcanzado el candidato socialista Sr. Al embach.

Un incendio ha destruido por completo el panorama de la Bastilla.

La Emperatriz de Austria continúa en esta capital, su estado de salud es tal que circuló ayer por la tarde de que la Emperatriz se dispusiera á marchar á Portugal.

La prensa rusa sigue insistiendo en que la entrevista de los dos Emperadores solo ha tenido por objeto estrechar las relaciones de amistad de Rusia con Alemania.—abra.

Una opinión. The Daily Chronicle publica un despacho de San Petersburgo, de Alemania y Rusia ha aumentado la seguridad de paz, pero ha dejado subsistentes las animosidades de raza que pueden provocar la posibilidad de una guerra.

El ministro de Guerra espera de momento á otro la noticia anunciada que el coronel Barathri ha llegado á Kassa.

Según noticias de Kassa, el coronel Barathri ha debido salir de allí en virtud de que la tribu de Hiteadova y Aiberi quedan bajo el protectorado de Italia.

Los periódicos de Londres inserta un telegrama de Otesa insistiendo en que las medidas contra los juíos serán decretadas en Octubre próximo.

El periódico de París publica una conversación, atribuyendo al Sr. Castelar la siguiente declaración: «La Reina Regente es muy querida del pueblo español, pero ha cometido una falta reemplazando al Sr. Sagasta con el Sr. Cánovas.»

Las próximas elecciones se lo demostrarán. En ellas, los republicanos ganarán muchos puestos, y no sería extraño que estuviesen en mayoría.

El convenio firmado entre Inglaterra y Portugal, éste último se queda con sus dos provincias de Mozambique y Loanda unidas por una zona de varios miles de ancho, entre Katona y el Alto Zambeze, donde Portugal podrá establecer carreteras y ferrocarriles.—abra.

frente de los liberales á quienes debía mucho, y ayudó á la Reina Cristina contra los progresistas: en cuanto realista, se mostró muy fiel á la reina Isabel durante el reinado de Isabel II; pero no estuvo brillante en la hora de la revolución, pues entonces no supo defender el trono que se derrumbaba.»

En cambio, narra el Sr. Houghton cierto episodio, en que al recibir el general Concha á unos oficiales que deseaban sublevarse á favor del entonces príncipe de Asturias, les trató con grande severidad y altanería, diciéndoles que «comprendía su propósito, que no soñaban en el príncipe desterrado ni en la paz, sino que querían evitar el batirse contra los carlistas y asegurar su propia fortuna política y profesional.» «añadiendo que para que realizasen su proyecto, tendrían que pasar sobre el cuerpo de un general. Dicho lo cual, se alejó con tristes y cabizbajos.»

En la parte tercera (El pronunciamiento alfonsino) continúa con datos interesantes como el ciego empeño de los gobiernos revolucionarios en tener alijados del servicio activo á los generales de procedencia liberal, confiando el mando á los que siempre fueron reaccionarios.

También es digno de estudio cuanto se refiere á las posturas del gobierno del general Serrano y á la intervención del general Primo de Rivera en los albores de la contra-revolución.

Los orígenes de la restauración de los Borbones en España, es un libro sobre el cual pueden meditar bastante nuestros hombres políticos. Pues si tan mal parados quedan algunos por un extranjero que procura ser imparcial, ¿cómo quedarán ante el fallo de la posteridad? Consiérense con que la historia no se acordará de muchos de ellos para nada, y será gran favor.

Terminemos agradeciendo al Sr. Houghton que haya consagrado su instrucción, su clara inteligencia y su espíritu liberal á demostrar ante los ojos de Europa que, á pesar de nuestros desfallecimientos, somos un pueblo digno de recibir su antiguo esplendor y capaz de labrarse un porvenir tan glorioso como su historia.

JACINTO OCTAVIO PICON.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Otra protesta.

Constantinopla 26.—El gobierno otomano ha recibido la contestación de Inglaterra de la última nota relativa á la cuestión de Egipto.

La Gran Bretaña repite una vez más sus buenos propósitos de que las tropas inglesas abandonen «el territorio, pero añade que por ahora no le juzga conveniente y que la ocupación inglesa continuará mientras no esté consolidada por completo la situación de Egipto.

El gobierno turco ha mandado al de Inglaterra una nueva nota protestando de la prolongada ocupación inglesa, calificándola de abuso de fuerza.

Los desastres de Buenos Aires dicen que siguen obligados a grandes temores de que estallen disturbios en muchas provincias.

El Sr. Cánovas para cubrir una vacante en el Reichstag (Parlamento alemán) El elector Sr. Ruhland ha obtenido 6.254 votos contra 249 que ha alcanzado el candidato socialista Sr. Al embach.

Un incendio ha destruido por completo el panorama de la Bastilla.

La Emperatriz de Austria continúa en esta capital, su estado de salud es tal que circuló ayer por la tarde de que la Emperatriz se dispusiera á marchar á Portugal.

La prensa rusa sigue insistiendo en que la entrevista de los dos Emperadores solo ha tenido por objeto estrechar las relaciones de amistad de Rusia con Alemania.—abra.

Una opinión. The Daily Chronicle publica un despacho de San Petersburgo, de Alemania y Rusia ha aumentado la seguridad de paz, pero ha dejado subsistentes las animosidades de raza que pueden provocar la posibilidad de una guerra.

El ministro de Guerra espera de momento á otro la noticia anunciada que el coronel Barathri ha llegado á Kassa.

Según noticias de Kassa, el coronel Barathri ha debido salir de allí en virtud de que la tribu de Hiteadova y Aiberi quedan bajo el protectorado de Italia.

Los periódicos de Londres inserta un telegrama de Otesa insistiendo en que las medidas contra los juíos serán decretadas en Octubre próximo.

El periódico de París publica una conversación, atribuyendo al Sr. Castelar la siguiente declaración: «La Reina Regente es muy querida del pueblo español, pero ha cometido una falta reemplazando al Sr. Sagasta con el Sr. Cánovas.»

Las próximas elecciones se lo demostrarán. En ellas, los republicanos ganarán muchos puestos, y no sería extraño que estuviesen en mayoría.

El convenio firmado entre Inglaterra y Portugal, éste último se queda con sus dos provincias de Mozambique y Loanda unidas por una zona de varios miles de ancho, entre Katona y el Alto Zambeze, donde Portugal podrá establecer carreteras y ferrocarriles.—abra.

(AGENCIA MENCHETA.)

San Sebastian 26 (8'30 m).

Director CORREO.

Comócese las emendaciones técnicas de la Junta que ha de informar sobre el subterfugio Peral que son las siguientes:

- 1.º Que el subterfugio técnico de las principales condiciones de defensa que debería poseer.
2.º Que el problema de defensa de las costas no ha resultado de dominio de experimentación.
3.º Que se venía á quitar dicho punto hasta conseguir resultados más completos sin tomar frías.

La última versión de los ministros es que la Reina irá á Bilbao por mar, y que después de la botadura visitará la villa.

Ha hecho mal efecto á los amigos del señor Romero Robledo el viaje á Toledo del Sr. Silveira, según se infiere hasta de este mismo suelto de El Clamor, no obstante estar veido el pen-

«La conducta del Sr. Silveira—dice—merece nuestro aplauso, haciéndole la justicia de negar que haya obrado por virtud de extrañas excitaciones y en vista de ciertos recardos.

La epidemia en Toledo no ofrece caracteres de gravedad; mas de todas suertes, ha hecho bien el Sr. Silveira.

«Lástima que el señor director general de Beneficencia no haya ido á Argés en tiempo oportuno.»

Y además de esto El Clamor reproduce un suelto de El Popular, poco piadoso para el Sr. Silveira.

El cólera.

(AGENCIA MENCHETA.)

Valencia 26 (3 30 tarde).

Director CORREO.

Mañana marchará á Utiel y á Requena el gobernador y los diputados provinciales, y los señores Serrano, Larrey, Bru y un oficial de Sanidad llevando fondos.

En Avelo 1 inversión.—Bolbaito, 3 y 1.—Requena, 10 y 3.—Utiel, 10 y 7.—Villar, 4 y 5.—Almoleas, 4 y 2.—Total en todos los pueblos, 50 y 26.

Segun un despacho de nuestro cónsul en Orán, se resulta exacto que la tribu de Beni-Suasten se haya movilizad con dirección á Melilla.

BALANCE DEL DIA.

Continúa en Madrid siendo tema preferente de todas las conversaciones, la imprudencia y la provocación que revelan los sueltos que anoche publicó la prensa ministerial; y de que nos ocupamos más arriba.

Demostración plena y clara de la recta conducta del Sr. Sagasta; conducta que en el órden de las relaciones políticas, ha llevado hasta la magnanimidad, la ofrece la sobriedad de todos sus discursos en Bilbao, incluso el que anoche hizo ante una reunión, en que habié, por cierto, bastantes liberales afiliados al partido que tan dignamente dirige.

Y en cuanto á otros deberes relacionados con su lealtad y con su hidalgía, dan también fé las palabras, siempre justas, que ha consagrado á S. M. la Reina, como las palabras dichas en el banquete de anoche, y estas que pronunció el día que visitó los astilleros de los Sres. Martínez, Rivas y Palmer:

«Brindo por la Sociedad de los Sres. Rivas Palmer, quienes se han excedido á las esperanzas que el gobierno tenía en ellos al otorgar aquella concesión. Brindo por este pedazo de nuestra querida España, y brindo por S. M. la Reina Regente, modelo de virtudes, que entre todas las resoluciones que sus gobiernos tuvieron la honra de someter á su real aprobación, ninguna produjo en su magnánimo corazón mayor regocijo que la de conceder á Bilbao, cuyos adelantos admira, la construcción de los cráneos. Brindamos, señores, por S. M. la Reina.»

¿Han podido pronunciar estas palabras para marchitar la atmósfera de simpatía y de respeto que legítimamente corresponden á la Reina? Prácticamente está el Sr. Cánovas, para inspirar los ataques que anoche se lanzan contra el jefe del partido liberal en las columnas de la prensa oficiosa; para tasar, como se tasa en La Epoca, en igual proporción, las simpatías que en Bilbao se han de dispensar á S. M. la Reina, y al jefe del gobierno, que irá á acompañarla (palabras textuales de La Epoca); y para decir, en fin, como se ha dicho, con una imprudencia jamás vista, que si la Reina no permanece en Bilbao más que horas, «es porque no tiene casa donde descansar, ni nadie se la ha ofrecido, ni en realidad hay allí casa para recibir á S. M.»

¿En qué quedamos? Si en Bilbao ¡veya una salida no hay casa para recibir á S. M., ¿no sería impertinente é irrespetuosa ociosidad el haberse ofrecido?

Veinti, cincuenta, cien casas, se hubieran ofrecido, por los bilbaínos, á la Reina, si el gobierno hubiera procedido con franqueza, y mostrara el propósito de que S. M. estuviese en la invitada villa, tres, cuatro, ocho días, cuantos fueran gratos á la Reina. ¿Pero en qué casa podía pensar el gobierno, cuando desde el primer instante ha mostrado su deseo de que S. M. estuviese contadas horas en Bilbao; tan contadas, que apenas, según tanta dispueso el itinerario por tierra, eran bastantes para llegar á los astilleros, desde la estación del Norte, presenciar la botadura del cráneo, y volver á la estación para regresar á San Sebastian?

No se engañará á nadie con las iracundas é injustas frases de la prensa ministerial; ni porque el Sr. Cánovas resulte aspirando, equiparado á la Reina, y como bajo su manto, á las maestras de simpatía, se ha de evitar que las gentes sepan distinguir.

De todos modos, lo que se ve de un modo resplandeciente, es que el Sr. Cánovas no puede disimular el enojo que le producen las ovaciones al Sr. Sagasta—que significan una protesta viva contra su envenenamiento prematuro—y que en su orgullo no ha meditado bien la imprudencia de los conceptos que anoche estampó la prensa oficiosa, con más docilidad que prevision.

Un periódico tan apartado del hervor de las luchas políticas, y además tan ilustrado como El Ejército Español, publica estas líneas:

«De Bilbao noticé cada vez más halagüeñas del aplauso con que allí es recibido el Sr. Sagasta. Los periódicos conservadores siguen furiosos por estas demostraciones de los bilbaínos, y aunque no lo dicen y quieren aparentar otra cosa, no se apartan que al Sr. Cánovas se le dispusiera igual recibimiento.»

¿Creció á que en su visita á Bilbao lleva el seguro de ir acompañado de la Reina. Cartas que recibidos de Bilbao, no se muestran muy favorables á la presencia en aquella ciudad del actual presidente del Consejo.»

Se ha recibido oficialmente la noticia de haber sido prorogado hasta Setiembre del 91 el convenio sobre introducción de los vinos españoles en Francia.

Esta tarde ha salido para San Sebastian el señor ministro de Estado, á dar cuenta á S. M. la Reina del resultado de la negociación por los asuntos de Marruecos.

El Sr. Silveira ha regresado esta mañana, á las diez, de Toledo.

CONSERVACION

Si quieres que conservado sea tu rostro agraciado, te propongo: el jabon inmaculado de los PRINCPES DEL CONGO. Jabonería—Victor Vaisster—París.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 23 DE AGOSTO

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various financial instruments and their market values.

Cambios sobre el extranjero.

París, á la vista, 5'95 por 100, beneficio al papel. París, á 8 div., 5'00 por 100, beneficio al papel. Londres, á la vista, libra esterlina, 26'53 pesetas.

Resumen.

Los fondos, en alza. Aunque el pedido de papel no tiene importancia en esta temporada, ni en esta Bolsa determina la subida de los cambios, éstos continúan adquiriendo mejores tipos, que se aceptan sin dificultad en el reducido círculo en que se mueve la contratación.

La norma del curso corriente de los precios viene de las Bolsas extranjeras, la que sigue sin contradicción el mercado de Madrid en sus oscilaciones actuales de falta de negocios y de concurrencia.

De 10 á 15 céntimos sobre los cambios de ayer, ha tenido de ventaja el 4 por 100 interior, esto es: Al contado se ha cotizado á 77'70 y 75, quedando después ofrecido papel al primero de estos cambios.

A fin de mes los de 77'65 y 70. A fin de Setiembre entre 77'80 y 95, terminando á 77'90; y también se ha cotizado á 78'80 y 85 con prima de 50 céntimos.

El 4 por 100 exterior solo ha tenido el cambio en partida de 80'10. La Deuda amortizable al 4 por 100 con el de 90'75.

Los billetes de Cuba á 108'05. Las cédulas al 4 por 100 del Banco Hipotecario, á 104'10. Las acciones del Banco de España á 406 por 100, cambio único. Las de Tabacos, á 102'75 y 103 por 100.

Señala.

A las cinco —4 por 100 interior centado, 77'70; fin de mes, en firme, 77'75 papel; fin del próximo, 77'90 papel.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

París 26.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 76'48, 76'37, 76'31 y 76'50.—El 3 por 100 francés, 92'82.

Londres 26.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 75'96.

Cotización de Barcelona.

Barcelona 26 (4'50 t.)—Interior, 77'70.—Id. próximo, 00'00.—Exterior, 80'35.—Id. próximo, 00'00.—Amortizable, 90'75.—Cubas 1886, 108'12.—Nortes, 81'20.—Id. próximo, 00'00.—Colonial, 63'20.—Id. próximo, 00'00.—Francias, 54'40.—Id. próximo, 00'00.—Orenses, 26'70.—Id. próximo, 00'00.—Almansas, 127'75.—Id. próximo, 000'00.—Conocido París, fin Agosto, 76'37.—Mumbert.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente: A las ocho de la mañana, 16º sobre 0.

A las doce de la misma, 26º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 23º sobre 0. La máxima fué de 27º sobre 0. La mínima, de 13º sobre 0. El barómetro marca 740 milímetros. Variable.

CULTOS.

Santo de mañana.—San José de Calasanz, fundador de las Escuelas Pías y San Rufo. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Escuelas Pías de San Fernando, donde se celebrará solemnemente fiesta á San José de Calasanz. Por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará un Padre Escolapio, y por la tarde, preses y reserva.

En las Escuelas Pías de San Anton se celebrará también solemnemente fiesta á San José de Calasanz: por la mañana habrá misa mayor con sermón que predicará el Sr. Miranda, y por la tarde, á las cinco y media, completas y reserva.

En la Encarnación se celebrarán solemnemente vísperas de San Agustín.

Espectáculos para MAÑANA.

Alhambra.—A las 8 1/2.—La Favorita. Fetejo.—Beneficio de doña Leoncía Alba.—A las 8.—Las tentaciones de San Antonio.—A las 9.—El chateco blanco.—A las 10.—Pan de Azúcar.—A las 11.—La baraja francesa.—A las 12.—Las tentaciones de San Antonio.

Miravillas.—A las 9.—La Virgen de Agosto.—A las 10.—Las sifonías.—A las 10 3/4.—Concierto europeo.—A las 11 1/2.—La Restauración.

Gran Circo de Colón.—A las 9.—Variadísima función de moda con programa escogido, por los principales artistas de la compañía.—Entrada general, 50 céntimos.

Circo Hipódromo de Verano.—A las 9.—Notable función.—Misa Iza Tidy.—Mister Croisson.—Las graciosas sevillanas hermanas Moreno y las seis de más vienesas.

Jardín del Buen Retiro.—A las 8 1/4.—Crispino é la comare.

Montaña rusa y café.

Montaña rusa y café.—Todos los días. Imprenta de EL CORREO, á cargo de F. Ferrnades.

# MALES SECRETOS

De todos los medicamentos que se venen empleando para la curacion de las enfermedades venereas y sifilicas, bienotriga, espermatorrea y estreñecidos, orinas turbias, impotencia de orina ó guta militar, las **Ferlas Repurativas Walker** son las únicas que han merecido la solemne aprobacion de la Academia Internacional de Ciencias Medicas, tanto por la rapidez con que obran como por ser de facil asimilacion y comodamente toleradas por los estómagos más delicados.—5 pesetas.—Venta en Madrid, Preciados, 82. Remision por correo contra importe al Gabinete Walker, Madrid.—El Gabinete Walker cuenta con médicos correspondientes y farmacéuticos depositarios en las capitales de provincia y cabezas de partido.

## EL COLLAR DE ESMERALDAS

NOVELA ORIGINAL DE FAUSTINA SAEZ DE MELGAR

Esta bellísima obra, de la cual se han hecho ya cuatro ediciones, forma un elegante tomo esmeradamente impreso, y se halla de venta al precio de una peseta en las principales librerías y en la administracion del periódico *La Guirnalda* calle de Fuencarral, núm. 58, segundo derecha.—Madrid.

En prensa dos tomos: *El trovador del Turia* y *En terceras nupcias*.

## SOCIEDAD DE TELÉFONOS DE MADRID

(SOCIEDAD ANÓNIMA)

Tarifas de precios de suscripcion al año

	PESETAS
Por una estacion particular.....	800
Por una estacion para fines urbanos y para todos los inquilinos de la misma.....	600
Por una estacion de uso público.....	1.000
Por un aparato supletorio para comunicacion con el teléfono principal y con la Central.....	75
Por un idem para comunicacion solo con el aparato principal.....	71
Por un idem para comunicacion solo con la Central y un conmutador.....	54
Quadro indicador de cuatro direcciones.....	550
Por cada otra direccion.....	70
Por un conmutador de dos direcciones.....	4
Cada otra direccion.....	2
Por un timbre.....	10

## Blenorragia, Gonorrea, etc.

Curacion pronta y radical con el

# SANDALO PIZA

Doce años de éxito.—Medalla de oro en la Exposicion Universal de Brusel.—Unica aprobada y recomendada por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Malilla. Varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos que dirijeron las prescripciones, reconociendo ventajas sobre todas sus similares.—Frasco, 14 rs.—Farmacia del doctor Pirá, plaza Píno, 6, Barcelona, Madrid, G. Ortega, Leon, 18, y principales de España.

**DENTICINA INFALIBLE.**—Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la denticion, pues los salva aun en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencanja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España.

## GOUDRON GUYOT

ALQUITRAN GUYOT

Licor concentrado y desulfurado

El **GOUDRON GUYOT** sirve para preparar instantaneamente el agua de alquitran, mas eficaz y agradable para los estómagos delicados. El purifica el sangre, aumenta el apetito, restablece las fuerzas y es eficazísimo en todas las enfermedades de los pulmones, en los catarros de la vegiga, y en las afecciones de las mucosas.

El Goudron Guyot ha sido experimentado con gran éxito, en los principales hospitales de Francia, Bélgica y España.

Durante los grandes calores y en tiempos de epidemias, se hace con el la bebida mas higienica y preservadora. Un solo frasco sirve para preparar doce litros de la mas saludable de las bebidas.

El Goudron Guyot **AUTÉNTICO** se vende en frascos que llevan en sus etiquetas la firma

escrita con tres colores:

Venta por menor en la mayor parte de las Farmacias.

FABRICACION POR MAYOR:

La **Pha L. FRERE et Cs TORCHON**

18, rue (saile) Jacob, en Paris.

## SOCIEDAD GENERAL

# ANUNCIOS DE ESPAÑA

Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero.

Ofrece á los anunciantes é industriales una combinacion de publicidad por abono en condiciones de precio verdaderamente excepcionales.

Envía gratis tarifas de precios á las personas que las pidan.

OFICINAS

## ALCALÁ 6 Y 8.—MADRID

Duodécima edicion, 1890

## ANUARIO DEL COMERCIO

de la Industria, de la Magistratura y de la Administracion ó Directorio de las 400000 señas de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.

(C. BAILLY-BAILLIERE)

con anuncios y referencias al comercio é industria naciona y extranjera; reconocido de utilidad por reales órdenes.—Un tomo en 4.º de más de 8.000 páginas. Precio, 20 pesetas en toda España y 25 en el extranjero.

Publicacion anual muy corregida y aumentada todos los años.—Obra útil é indispensable para todos.—Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona por insignificante que sean sus negocios.

Se hallará de venta en la librería editorial de D. O. Bailly Bailliere, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las demás librerías del reino, que se encargarán de proporcionar esta obra.

## ULTIMA PUBLICACION

# EL COSMOS EDITORIAL LA GUERRA Y LA PAZ DE TOLSTOI

Esta obra, que forma los volúmenes 144, 45 y 46 de la espedida biblioteca de novelas que con tanto éxito viene publicando la citada empresa, se halla de venta en la casa editorial, Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en las principales librerías, al precio de pesetas 6 en rústica y pesetas 750 en tela, con una bonita plancha de estilo del Renacimiento.

## EL DUQUE DE ALCIRA

NOVELA ORIGINAL

DE D. RAMON DE NAVARRETE

Un tomo de lujosa impresion. Se vende á **TRES PESETAS** en las oficinas de La Esencia Editorial, calle del Tutor, núm. 21; en la librería de Fé Carrera de San Jerónimo, núm. 2, y en otras de las principales.

## La Molinería Española

Unica revista dedicada al progreso y defensa de los intereses de los fabricantes de harinas, de cebada perlada, de arroz mondado, de pan, de galletas, de fideos, de chocolate, de pastas, confitería, alcohol, etc., y al comercio de granos y harinas. Precio de la suscripcion: 5 pesetas medio año.—Consultas gratis. Pedidos de maquinaria y suscripciones, dirijase á la redaccion central: Gran Vía, 242, Barcelona.

## PARA UNA OFICINA

Se desea un meritorio jóven con buenos antecedentes. Dirijirse con muestra de letra á la calle de Zurita, 15, duplicado, portería.

# SERVICIOS

## DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA DE BARCELONA

LINEA DE LAS ANTILLAS, NEW-YORK Y VERACRUZ

CON ESCALAS EN

Puerto-Rico y Progreso y combinacion á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacifico

TRES SALIDAS MENSUALES CON LAS ESCALAS Y EXTENSIONES SIGUIENTES

El 15, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 6 y eventual la de Málaga el 7, con extension á Turpan y Tampico.

El 20, de Santander, con escala en la Coruña el 21 y haciendo antes las de Liverpool el 6 y la del Havre el 15.

El 30, de Cádiz, con escala en Las Palmas, haciendo antes la de Barcelona el 25 y eventual en Málaga el 27, con extension á los litorales de Puerto-Rico, Cuba y Estados-Unidos. Las salidas de la Habana para New-York, son los dias 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos dias.

Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 13, para Cádiz, Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo. El 20 directo para Coruña, Santander, Liverpool y Havre y combinacion para los puertos de la América y para Hamburgo, Amberes, Nantes y Burdeos.

El 30 para Cádiz y Barcelona y combinacion para los demás puertos del Mediterráneo. El vapor **REINA MARIA CRISTINA** saldrá de Santander al del corriente.

## LINEA DE COLON

Combinacion para el Pacifico al Norte y Sur de Panamá y servicio á Méjico con trasbordo en Habana

Un viaje mensual saliendo de Barcelona el 15 y de Vigo el 25, para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Cartagena, Colon y Puerto-Limon.—Retorno por Cartagena, Sabanailla, Puerto-Cabello, La Guaira, Ponce, Mayaguez, Puerto-Rico y Vigo. El vapor **SAN FRANCISCO**, saldrá de Vigo el 15 de Agosto.

## LINEA DE FILIPINAS

CON ESCALAS

en Port-Satd, Aden, Colombo y Singapora; servicio á Ho-Ho y Cebu, y combinaciones á Karachi y Bushire (Golfo Pérsico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigon, Sdney, Batavia, Hong-Kong, Shanghai, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrá cada cuatro viernes, á partir del 10 de Agosto de 1890.

El vapor **ISLA DE LUZON**, saldrá de Barcelona el 22 de Agosto.

## LINEA DE BUENOS-AIRES

CON ESCALAS EN

Santa Cruz de Tenerife y Montevideo

Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz de donde saldrá cada mes.

## SERVICIOS DE AFRICA

LINEA DE FERNANDO POO

con escalas en Las Palmas, Rio de Oro, Bakur y Menrevia. Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

LINEA DE MARRUECOS

Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan, y las facultativas de Marsella, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería y Sevil.

SERVICIO DE TANGEE

El vapor **TANGEE**, saldrá de Cádiz todos los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger todos los lunos, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesanos ó jornaleros con facilidad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercaderías en sus buques. **AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que les mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servicios por líneas regulares.

Para más informes, en Madrid Agencia de la Compañía Transatlántica, Puerta del Sol, 10.

## PADECIMIENTOS DE LA BOCA

Desaparecen todos ellos y no se conoce ningun sufrimiento en la dentadura si se usa diariamente en enjuagatorios el acreditado **LICOR DEL POLO DE ORIVE**, cuya historia como preservador infalible de toda clase de dolencias dentarias se halla bien justificada por una serie de honrosos sucesos en 14 años. Un frasco dura 3, 4 ó 6 meses segun uso. De venta á 6 reales frasco, en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. Sin el rublo de **Licor del Polo de Orive, Arco, 7, Bilbao**, de relieve en el vidrio, el de **Farmacia de Orive, Bilbao**, en la capsula, la firma **S. de Orive** en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fábrica ningun frasco es legitimo.—Rechace por falsificado el que carezca de estos requisitos.

Agto. 26) FOLLETIN DE «EL CORREO» (F. 63)

## RUPERT GODWIN

Pero convencido de que el deber exigía un proceder rápido, Lionel no era hombre que se volviera atrás en sus resoluciones. Tenía el valor de su padre, valor de verdadero marino, siempre dispuesto á afrontar los peligros y el último en dejarse abatir por las contrariedades.

Lionel salió á las ocho de las habitaciones de mistress Beckson, después de haber aparentado el interés más amistoso por la conversacion del ama de llaves.

Conocía de sobre los hábitos de la casa para no saber que á las once todas las personas que la habitaban estarían entregadas al sueño.

Entró en su cuarto, y esperó leyendo á que fuera la hora.

Imposible le fué fijar la atención en el libro que tenía delante. Su pensamiento estaba consagrado por entero á la obra que iba á realizar.

Mientras pasaba el tiempo, entregóse á meditar en todos los detalles que había oido de labios de mistress Beckson, y sin querer recordaba también la hermosa figura de Julia, fatalmente ligada á aquel funesto drama, en el cual jugaba tan principal papel el banquero.

Por fin el rejol del castillo dió lentamente doce campanadas. Lionel abrió la ventana y lanzó una mirada al exterior.

Evidentemente la casa estaba en reposo, pero para mayor seguridad, decidió esperar una media hora más. Temía que alguien, de sueño ligero, le oyera al atravesar los corre-

dores para salir de la casa. Una vez en el jardín, nada temía.

A las doce y media dejó el libro, cogió una bujía apagada, por si le hacía falta, y salió de su cuarto con grandes precauciones.

Con paso sigiloso atravesó el corredor, bajó la escalera, dejó á un lado la antecámara y entró en el comedor.

Sabía que la puerta de entrada se cerraba á piedra y lodo todas las noches, y que por allí era inútil intentar la salida.

El camino que Lionel buscaba era una de las ventanas bajas del comedor. Bien pronto se encontró en la gran terraza enarenada que había frente á las ventanas del comedor.

El aire fresco de la noche comunicó nuevo vigor. Atravesó la esplanada de cesped con paso rápido, y se examinó por una de aquellas avenidas de laureles que le eran tan familiares.

La luna esparcía una debil y tenue claridad. Debajo de los laureles la obscuridad era completa. Lionel recorrió la avenida y llegó á la famosa quinta. Encontró la arcada de que le había hablado el ama de gobierno; y tentado con la punta del pie, dió con el primer peldaño de la escalera que conducía á la mina. Pero antes de bajar encendió la bujía que había llevado á prevención.

No estaba lejos de la casa, pero sí colocado de tal suerte, que no había temor de que se pudiera ver la luz.

Bajó lentamente y con precaución, teniendo que encorvarse para poder hacerlo con más facilidad.

Veíase claramente que por aquella escalera no se había pasado hacia mucho tiempo. Su rostro tropezaba con grandes telas de araña, y al ruido de sus pasos, recorrían aquellos sitios, en todas direcciones, ratones y toda clase de animalejos.

Los muros estaban cubiertos de humedad, y grandes manchas de verdoso musgo servíanles de adorno.

La vieja no le había engañado; encontró el pasadizo secreto, y le siguió hasta dar con una puerta cerrada. Aquella puerta conducía á las cuevas.

Apretó un gran botón que sobresalía en la puerta, y con gran sorpresa suya vió que cedía aquella, dejándole libre el paso.

Sabía que se encontraba debajo de la primera ventana del ángulo Oeste del ala abandonada. La séptima, á partir de aquella, era la del relato de Caleb.

Lionel se había asegurado de que había dos ventanas en cada habitacion del entre-suelo; por lo tanto, la séptima ventana correspondía á la cuarta puerta, á partir del ángulo Oeste.

Deteniéndose con la bujía levantada hasta la altura de la cabeza, Lionel vió una cueva sombría, cubierta de telarañas.

La puerta de comunicacion entre esta primera cueva y la segunda estaba abierta. La segunda cueva era como la primera. Contenía un cofre de hierro macizo y pesado en uno de sus ángulos, y en el opuesto veíase una escalera de piedra.

Por las apariencias, aquella cueva estaba vacía.

Lionel subió la escalera y se encontró frente á una puertecilla; estaba seguro de que por allí se entraba á la habitacion de la ventana de Caleb.

Pero allí en el momento que creía que sus investigaciones le conducían directamente al descubrimiento de la verdad, sufrió un gran desengaño.

Aquella puerta estaba cerrada con llave, y sus esfuerzos para abrirla fueron inútiles.

Sus trabajos resultaban completamente es-

tériles. ¿Qué había encontrado? Trea cuevas polvorientas, húmedas y vacías.

—Debo agradecer al cielo el no haber hecho más importantes descubrimientos—se dijo.—Mi mayor deseo era encontrar las visiones de Caleb, tan destituidas de fundamento como los ensueños de los niños.

Estaba de pie sobre el ultimo escalon mientras se hacía las precedentes reflexiones, é iba á separarse de la puerta, cuando sus ojos se fijaron en un trozo de tela enganchado en un clavo que sobresalía de la pared.

Cogió aquel trapo y lo examinó. Era un pedazo de tela azul arrancada de una prenda de hombre, una banda estrecha de unas seis pulgadas de largo. Pero el color azul estaba obscurecido por una mancha sombría.

Algún líquido negro había tenido aquel fragmento de tela que Lionel tenía entre sus manos.

Un estremecimiento de horror recorrió su cuerpo. Un presentimiento le decía que aquella mancha la había producido la sangre humana.

Se guardó aquel trapo en el bolsillo, y se puso á examinar escrupulosamente el escalon donde le encontrara.

No era únicamente la tela aquella la manchada: en los escalones de piedra veíanse también sangrientas huellas.

Al final de la escalera se extendía una mancha mayor y más terrible.

Caleb no había soñado. No había lugar á duda. Por la rendija de la ventana había presenciado la comision de un horrible crimen. Un asesinato se había cometido. La sangre de la víctima estaba aún allí. Aquella mancha sangrienta era un testigo contra el asesino.

El corazón de Lionel se oprimió bajo el peso de un vivo sentimiento de desesperacion. El padre de Julia era un asesino, y la